
 

DIPARTIMENTO DI GIURISPRUDENZA 
E SCIENZE POLITICHE, 

ECONOMICHE E SOCIALI 
 

Via Cavour, 84 – 15121 Alessandria AL 
Tel. 0131 283900- Fax 0131 283773 

www.digspes.uniupo.it 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Incontro Parti sociali interessate 
Dipartimento di Giurisprudenza e Scienze Politiche, Economiche e Sociali_16/12/24_h 14 
Partecipano all’incontro 
Direttore del Dipartimento prof. Giorgio Barberis 
Presidente del corso di laurea magistrale a ciclo unico in Giurisprudenza prof. Federico 
Alessandro Goria 
Presidente corso di laurea triennale in Servizio Sociale prof. Andrea Pogliano 
Presidente del corso di laurea magistrale in Economia e Management prof. Ferruccio 
Ponzano 
Presidente del corso di laurea triennale in Scienze Politiche e dell’Amministrazione prof. 
Stefano Quirico 
Prof.ssa Chiara Bertone 
Dott.ssa Laura Bodrati e dott.ssa Chiara Pinguello Coordinamento centro servizi polo di 
Alessandria 

Franco Armosino CGIL Alessandria 

Barbara Babbo Randstad Italia spa 

Simona Barbero Sviluppo Lavoro Italia (SLI) 

Marinella  Bonomo Confindustria Alessandria 

Stefano Turco Confindustria Alessandria 

Marianna  Buscaglia Fondazione Adolescere  

Elisa Campanella Associazione Cultura e Sviluppo 



 

Fabrizio Ferrari Comune di Alessandria 

Mariano Santaniello ISRAL 

Roberta  Cazzulo Comune di Alessandria 

Barbara Golinelli Gi Group 

Eduardo Grimaldi INPS - Direzione provinciale di Vercelli 

Margherita Bassini Cissaca 

Marta Moiso 
Ascom - Confcommercio Imprese per 
l'Italia 

Diego Panetta 
Agenzia Piemonte Lavoro Centro per 
l'impiego di Alessandria 

Sara Rossi 
Agenzia Piemonte Lavoro - Centro per 
l'impiego di Alessandria 

Filippo Savio 
Federmanager, AIF (associazione 
italialiana formatori), Pastorale sociale 
e del lavoro diocesi di Casale 

Sabrina Testa CROAS Piemonte 

Manuela Ulandi CONFESERCENTI 

Giuseppe Volante Ordine consulenti del lavoro 

Simonetta Zaccara amag spa 

 
Il Direttore, ringraziati tutti i presenti (in sede e collegati tramite piattaforma meet) per aver 
accolto l’invito a partecipare, fornisce un breve excursus sulle principali attività 



 

dell’Università (didattica, ricerca e terza missione) e sulle prospettive che attendono i due 
dipartimenti alessandrini. 
Proprio partendo dalla collaborazione con il Dipartimento di Scienze e Innovazione 
Tecnologia (il cui direttore prof. Lingua è altresì alessandrino) il Direttore ricorda che 
numerose sono state e saranno le iniziative congiunte e che vi è l’intento di mettere a 
regime questa proficua collaborazione per arricchire l’offerta che l’Università vuole fornire 
al territorio. 
Il Direttore si sofferma poi nello specifico sull’offerta didattica del Dipartimento 
presentando i corsi di studio (compresi quelli interdipartimentali e il corso di economia 
aziendale che pur erogato da un altro Dipartimento si svolge a Palazzo Borsalino), i 
presidenti che partecipano all’incontro e le numerose proposte di alta formazione (master 
e corsi di specializzazione). 
Il Direttore evidenzia poi che è in fase di approvazione al ministero un nuovo corso di 
laurea magistrale interclasse: Amministrazione, Servizi e Territorio - Interclasse LM-63 + 
LM-87 
Si tratta di un corso di laurea che si presenta come naturale prosecuzione per i ns laureati 
triennali in Servizio Sociale e Scienze Politiche e dell’Amministrazione: un percorso 
fortemente integrato tra competenze relative alla Classe di laurea LM-63 (Classe delle 
Lauree Magistrali in Scienze delle Pubbliche Amministrazioni) e LM-87 (Classe delle 
Lauree Magistrali in Servizio Sociale e Politiche Sociali). 
Questa integrazione si realizza attraverso un primo anno comune e un secondo anno 
distinto in due percorsi. 
Il primo anno fornisce una preparazione interdisciplinare orientata 
1. alla conoscenza dei sistemi politici e amministrativi, attraverso diverse lenti disciplinari, 
integrando approcci economici, politologici, sociologici, giuridici; 
2. alla capacità di lettura delle dinamiche e dei bisogni dei territori, attraverso competenze 
di ricerca sociologiche, demografiche e statistiche sulle dinamiche sociali, economiche e 
demografiche di un territorio. 
Il secondo anno di corso prevede percorsi differenziati: un percorso approfondisce il 
versante politico-amministrativo legato alla programmazione integrata dello sviluppo 
territoriale e allo studio delle istituzioni e delle politiche; un secondo percorso (che si terrà 
presso la sede astigiana di UNI ASTISS)invece integra le conoscenze acquisite sulle 
logiche di funzionamento e le dinamiche di potere nelle istituzioni con competenze di 
pianificazione, programmazione, gestione e valutazione delle politiche socio-sanitarie e 
socio-assistenziali. 
L’importanza di incontrare le diverse realtà operanti sul territorio e non solo risiede proprio 
nella necessità e nella volontà di recepire proposte sui contenuti e sulle modalità di 
erogazione dei corsi anche se purtroppo le modifiche all’offerta formativa hanno tempi 
burocratici lunghi. 
Prende la parola il prof. Goria che, nell’auspicare di poter entro breve tempo costituire un 
idoneo comitato di indirizzo per il corso di laurea magistrale in Giurisprudenza e per il 
quale richiede fin d’ora ai convenuti di manifestare eventualmente la propria disponibilità, 
spiega che per il corso è in atto una nuova riforma dell’ordinamento rispetto a quella 
recente risalente a tre anni fa che prevedeva la presenza di tre percorsi ma che in realtà di 
presentava con un meccanismo troppo farraginoso. La modifica attualmente in atto ci 
permette di creare un corso un pochino più snello, pur nei vincoli imposti dal ministero, 
aumentando il numero dei corsi a scelta che passano quindi a 6. 



 

Anche il prof. Ponzano sottolinea l’importanza e la necessità di costituire il comitato di 
indirizzo per il corso di laurea magistrale in Economia e Management che si presenta 
come un corso sempre numeroso e ben accolto dagli studenti. 
Il Direttore riprende la parola per evidenziare come il Dipartimento abbia la sua forza 
nell’interdisciplinarietà e nella versatilità che permettono quindi un ampio spettro di 
collaborazioni. Richiama ad esempio la volontà di ricostituire un’attività di analisi dei dati 
che possa essere di aiuto e supporto alle realtà del territorio e non solo. Tutti i presenti 
esprimono grande interesse per la proposta del Direttore 
Prende la parola il Vicepresidente dell’ordine degli assistenti sociali del Piemonte dott. 
Testa per ringraziare la sempre importante attenzione specifica del Dipartimento verso la 
professione. La prof.ssa Bertone sottolinea come la collaborazione con l’ordine sia stata 
fondamentale per esporre la rilevanza e l’importanza del nuovo corso di laurea magistrale 
che comunque è molto supportato anche dal nuovo rettore prof. Menico Rizzi. 
Per l’Inps prende la parola il dott. Edoardo Grimaldi: c’è la necessità di selezionare molti 
laureati. Il Piemonte ha avuto enorme difficoltà a ricoprire le posizioni di propria 
competenza in quanto la stragrande maggioranza dei neoassunti, provenendo dal sud 
Italia, lasciano posti vacanti. L’Istituto vuole garantire il presidio del territorio e c’è bisogno 
di personale giovane. 
Il prof. Barberis ringrazia il dott. Grimaldi ed evidenzia come la nuova laurea magistrale 
punti proprio a creare personale qualificato per la pa. C’è molta attenzione 
all’orientamento non solo in entrata ma anche in uscita: finalmente anche ad Alessandria 
si terrà il Career day (indicativamente nel mese di maggio) e sarà occasione per fornire ai 
ns laureati opportunità lavorative sul territorio. 
Il dott. Volante sottolinea come per i consulenti del lavoro risulti davvero difficile trovare 
praticanti: è molto importante quindi orientare gli studenti sia nella scelta del percorso 
universitario sia della professione. Il dott. Gorretta evidenzia anche un problema rilevante 
in ambito formativo: molti studenti si iscrivono all’esame di stato ma poi non si presentano 
e solo una percentuale molto bassa lo supera. 
La dott.ssa Ulandi, segretario provinciale Confesercenti, si unisce a quanto evidenziato in 
precedenza con riferimento alla scelta della professione: il Commercio di prossimità è in 
profonda crisi e il fare impresa risulta poco attrattivo. È importante intercettare i giovani 
perché conoscano le opportunità di fare impresa nei diversi settori. Sarebbe importante 
poter creare un percorso condiviso con l’università per indirizzare i giovani.  
La dott.ssa Bonomo, confindustria Alessandria, punta l’attenzione sulla difficoltà delle 
aziende nel reperire personale. Ritiene che la varietà dei percorsi didattici presenti possa 
attirare giovani da altre zone e quindi, auspicabilmente, avere una ricaduta positiva anche 
sulle aziende. Sarebbe importante poter contare sugli osservatori. 
Agenzia Piemonte Lavoro si rende disponibile a supportare la partecipazione al career day. 
Il Comune di Alessandria punta molto sulla formazione del proprio personale attraverso 
corsi di formazione e di aggiornamento. Ritiene fondamentale la riattivazione degli 
osservatori 
Il dott. Santaniello dell’ISRAL ricorda la costante disponibilità dell’Istituto e la volontà di 
implementare le attività. Esegue poi un’analisi delle trasformazioni territoriali e socio 
economiche che conducono a cambiamenti sociali e che portano a un fenomeno di 
deindustrializzazione significativo. Sottolinea che sul territorio molte sono le spinte e le 
pressioni nell’ambito logistico.  
Il Direttore ribadisce la volontà dell’Università di investire sul territorio anche attraverso la 
realizzazione del Campus che avrà ricadute positive ad esempio con riferimento alla 
realizzazione delle residenze.  



 

Dott.ssa Buscaglia della fondazione Adolescere si rende disponibile ad ulteriori confronti e 
a partecipare al career day. 
La dott.ssa Babbo di RANSTAD ITALIA ritiene che incontrare gli studenti sia importante 
per indirizzarli nelle scelte: la comunicazione è fondamentale. 
Il Direttore chiude l’incontro ringraziando tutti i convenuti per la disponibilità, le proposte e 
le indicazioni fornite. 
Il presidente del corso di studi in Scienze Politiche e dell’Amministrazione, prof. Quirico, 
chiede ai partecipanti facenti parte anche del comitato di indirizzo, del corso di laurea, e in 
aggiunta alle dott.sse Campanella e Bassini di trattenersi per discutere e approfondire le 
specificità relative al corso stesso. 
L’incontro prosegue quindi con la presenza di  
  

Franco Armosino CGIL Alessandria 

Stefano Turco Confindustria Alessandria 

Elisa Campanella Associazione Cultura e Sviluppo 

Fabrizio Ferrari Comune di Alessandria 

Mariano Santaniello ISRAL 

Roberta  Cazzulo Comune di Alessandria 

Bassini Margherita Cissaca 

Manuela Ulandi CONFESERCENTI 

 
Il prof. Quirico si sofferma brevemente sui contenuti dell’offerta formativa per l’anno 
accademico 25/26 segnalando che nell’autunno il CdS ha proceduto ad una revisione 
tecnica dell’ordinamento che è in attesa di validazione da parte degli organi ministeriali. 
Una volta completata questa procedura, che richiederà ancora qualche mese, il CdS 
avvierà una riflessione approfondita sui contenuti, sull’articolazione e sulle metodologie 
degli insegnamenti in vista della campagna di immatricolazione 26/27. In quella 
circostanza sarà fondamentale il contributo del comitato di indirizzo che verrà convocato 
appositamente anche con l’obiettivo di valutare collegialmente i risultati formativi maturati 
alla conclusione del primo triennio del corso di studi in SPA attivato nel 22/23. 



 

I presenti accolgono favorevolmente le indicazioni del presidente e confermano la propria 
disponibilità a contribuire attivamente al monitoraggio dell’offerta formativa e alla 
discussione sulla sua possibile implementazione e revisione.  
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